## TUTORIA 4



## UNIVERSIDAD DEL TOLIMA FACULTAD DE CIENCIAS Y EDUCACIÓN IDEAD BOGOTA

NOMBRES: BELINDA ROA MOLANO

TÍTULO DE LOS VIDEOS RESEÑADOS: AQUÍ NOS VAMOS A QUEDAR.

PROBLEMAS AMBIENTALES DE AMERICA

TITULO: JUSTICIA AMBIENTAL: DEL CONCEPTO A LA REALIDAD

## 1. RESUMEN DEL VIDEO

Este video nos muestra los componentes que permitirían una justicia ambiental y la forma como la sociedad les ha quitado importancia a estos para recibir de la naturaleza todo lo que necesita sin dañar o afectar a futuro nuestro medio ambiente. Para iniciar se tiene en cuenta los conceptos de varios ciudadanos de distintos países, que están hablando de la misma temática y que describen el significado de "Justicia Ambiental", como el derecho que todo ser humano tiene a vivir en un medio ambiente seguro y sano, a participar en todas las actividades que promuevan la preservación de los recursos naturales y la participación equitativa en las decisiones para hacer cumplir estos derechos. También se habla de Justicia ambiental cuando se hace referencia al Equilibrio Ecológico, es decir lograr estabilidad ambiental entre el Hombre y la Naturaleza, como un reto, un deber y una forma de vida, que acobija los derechos humanos, el consumo responsable y el respeto por los recursos que nos ofrece la naturaleza.

Desde siempre el hombre se ha valido de los recursos naturales, transformándolos en elementos que necesita para su bienestar, alterando así los ecosistemas, el agua, el aire, el suelo, la flora y la fauna, impactando de manera negativa su entorno natural y dando origen a actividades de desarrollo industrial y tecnológico, que generan grandes cantidades de contaminación, desequilibrando ecológicamente nuestro planeta. Es así como se ha logrado perder la estabilidad y la armonía entre el ser humano y la naturaleza, esta relación se ha convertido en un conflicto, tanto para la diversidad natural como para la supervivencia humana, el acelerado estilo de vida del hombre, no le ha dado tiempo para darse cuenta del impacto que genero sobre su propio entorno, la necesidades han llevado al hombre a un consumismo desmesurado, logrando la contaminación del aire, del suelo, del agua y la degradación de muchas especies.

La contaminación se define en este video, como el producto de la generación de residuos por encima de la capacidad para eliminarlos, es decir, que no se tuvo en cuenta la cantidad de elementos que se producen, por persona, por espacio, ni la

forma como se daría fin a la vida útil de estos; partiendo de esta problemática se han realizado varias propuestas para mitigar el impacto que ya es evidente, con algunas acciones que debemos realizar, para apoyar el cuidado y la preservación de los recursos que aun existen en nuestro planeta, acciones como las denominadas "5 erres", que hacen referencia a Reducir el consumo, Reciclar aquello que puede convertirse en materia prima de nuevo, Reutilizar una o varias veces algunos elementos que pueden servirnos mas de una vez, Rechazar aquellas conductas, practicas o hábitos que van en contra del medio ambiente y Recuperar nuestra riqueza natural, a través de sembrado de árboles, recuperación de espacios hídricos, etc.

Para lograr una justicia ambiental, se plantean en este video cuatro componentes, que deben estructurarse a fin de lograr los objetivos propuestos frente a la mejora y preservación del medio ambiente, estos cuatro componentes actúan entrelazados, puesto que todos giran en torno al mismo logro. Los cuatro componentes son: Distribución, Reconocimiento, Participación y Capacidades.

Cuando se habla de distribución, se hace referencia a la forma como se apropian las especies de un territorio o región, incluyendo al ser humano, se ha notado que no es una distribución favorable para la naturaleza, ya que de algún manera se han desarrollado actividades desproporcionadas frente a la capacidad de la misma tierra, como es el caso de la minería, la deforestación, la implementación de grandes fábricas en espacios no apropiados, la generación de desechos en grandes cantidades, que sobrepasan la capacidad del lugar.

El reconocimiento es una iniciativa a nivel cultural, social y política, que abarca mecanismos de control frente al comportamiento humano con relación a su entorno, asumir de manera responsable, lógica y sostenible su posición en el planeta, para adoptar una conciencia participativa efectiva que dé lugar a un medio ambiente sano.

Se plantea también la Participación, no solo a nivel individual sino como una oportunidad para grandes empresas e industrias, que quieran asumir el reto de mejorar en camino hacia una producción sostenible y sustentable, asi la transformación de las empresas sean iniciativa para el cambio de hábitos y forma de consumo en la sociedad.

## 2.APORTE CRITICO-PERSONAL

Teniendo en cuenta los videos anteriores, se concluye que la justicia ambiental debe adoptarse como un proceso que encamina hacia el uso sustentable de los recursos naturales, entendiendo además que esta vinculado con las políticas publicas y sociales, ya que estos dos componentes aportan todos lo relacionado a la protección y adopción de los derechos y deberes del ser humano con la naturaleza, tomando conciencia que somo los actores principales de este proceso, que nuestras decisiones cuentan y originan grandes cambios con nuestra participación, la incidencia del ser humano en el desarrollo del entorno esta directamente relacionado con nuestra forma de pensar y actuar.

La justicia ambiental trasciende todos los organismos vivos y no vivos del planeta, permitiendo mejorar la calidad de vida y el desarrollo de un medio ambiente sano, no asumir los componentes de la justicia ambiental, puede llevar a la destrucción de los ecosistemas y la perdida de la vida en general.

Actualmente es muy común encontrar información acerca de las practicas ecológicas que ayudan a mejorar el ambiente, sin embargo no solo es conocerlas sino además practicarlas y sacar provecho de cada uno de estas actividades, tales como las mencionadas en el video sobre las 5"R", que es una invitación a cambiar los hábitos de consumo y disposición de los residuos solidos generados en nuestras propias casas, ayudando además a los centros de acopio de material para reciclar y a su vez minimizar el impacto negativo que tiene la acumulación de basuras en los rellenos sanitarios.

Desde nuestra posición, como estudiantes de Ciencias Naturales y Educación Ambiental y como docentes de esta área, conocemos la responsabilidad que tenemos con nuestro planeta, una acción puede convertirse en ejemplo, la colectividad puede convertirse en cambios, así que desde la iniciativa en las aulas, podemos transformar nuestro entorno cercano con miras a cambiar la actitud y el comportamiento de nuestra sociedad, no se puede quedar en los conceptos, estas acciones hay que hacerlas realidad, de forma participativa, reflexiva y continua.